
Добрый день. 

Урока: Знаки препинания в простом и сложном предложении. 

1. Повторяем пунктограммы: 

1) Между однородными членами ставится запятая, если они не соединены союзами или соединены 

союзами а, но. Запятая не ставится, если однородные члены соединены неповторяющимся союзом и. 

Например: 

Мы купались, загорали. 

Мы не купались, а загорали. 

Мы купались, но не загорали. 

Мы купались и загорали. 

2) При однородных членах могут быть слова, которые являются общими по значению для стоящих 

при них однородных членов. Такие слова называются обобщающими. Например: 

Испанцы накрывают обильный стол, на котором обязательны сладости: печенье с тмином, 

миндальные пирожные, вкусные пирожки. 

После обобщающего слова перед однородными членами ставится двоеточие. 

 

 3) Обращение может стоять в начале, в середине и в конце предложения. 

Примеры: Чаадаев, помнишь ли былое? (Пушкин); О, скоро ли, мой друг, настанет срок 

разлуки? (Пушкин); Не гаси, любимая, огонёк (Малков). 

 

2. Выполните упр.775 

3. Прямая речь 

Прямая речь (П или п) сопровождается словами автора (А или а), которые указывают, кому 

принадлежит прямая речь. 

  

Прямая речь заключается в кавычки, первое слово всегда пишется с заглавной буквы. 

  

Прямая речь может стоять перед словами автора. В этом случае после прямой речи ставится 

вопросительный или восклицательный знак (перед кавычками), либо запятая (после кавычек). Слова 

автора начинаются со строчной буквы, перед ними ставится тире. 

Пример: 

«П», — а. «Мы уезжаем завтра утром», — сказал отец. 

«П!» — а. «Иди за мной!» — крикнул Саша. 

«П?» — а. «Сходим в кино?» — предложил он. 

Прямая речь может стоять после слов автора. В этом случае после слов автора ставится 

двоеточие. После прямой речи может стоять вопросительный или восклицательный знак (перед 

кавычками), либо точка (после кавычек). 

Пример: 

А: «П». Дежурный сообщил: «Завтра состоится собрание». 

А: «П?» Он поинтересовался: «Сколько это стоит?» 



А: «П!» Она воскликнула: «Красота!» 

Прямая речь может прерываться словами автора. В этом случае перед словами автора ставятся 

запятая и тире, а после слов — запятая и тире либо точка и тире. 

Пример: 

«П, — а, — п». «Понятно, — грустно сказала она, — буду ждать звонка». 

«П, — а. — П». «Завтра состоится собрание, — сказал он. — Прошу не опаздывать». 

«П? — а. — П?» «Придёшь завтра на концерт? — спросил он. — Или неохота?» 

«П! — а, — п». «Поезжайте! — крикнул он, — я вас догоню». 

4. Выполните упр. 778 

Удачи! 

 


